



Alicante 4 de Mayo de 1879.

## LA ELECCION DE SENADORES.

Y llegaron los caciques de la montaña y de la ribera, seguidos de sus apiñadas é inconscientes tribus.

Los santones de la ciudad se habían retirado á sus tiendas cariacontecidos y mohinos.

En un arranque de intempestiva arrogancia habían querido hombrarse con el representante del poder, y el representante del poder les redujo á la nada con un fruncimiento de sus cejas.

La ciudad quedó huérfana de patriarcas dentro de la situación, y los montañeses y los ribereños se despacharon á su gusto.

El representante del poder que tan fácilmente había anulado á los santones de la ciudad á causa de su insignificancia, vió que los caciques de las rocas y de los ríos eran mas duros de peletar y les trató con ménos rigor y hasta se dice que parlamentó con ellos.

Los montañeses de la costa y los ribereños, habían pactado, y unidas sus tribus no podían ser vencidas, ni siquiera influidas por el representante del poder.

Y el representante del poder tras un conciliábulo previo, puso en movimiento el telégrafo.

Y el telégrafo debió transmitir la orden de ceder.

El cacique de las montañas del interior, también acariciaba un pensamiento propio.

Y llegó el momento de la lucha: Las tribus rurales se pusieron unas en frente de otras y los representantes de la ciudad, huérfanos de patriarcas entraron en el combate seguros de la derrota.

Su deseo era justo, su pensamiento noble, su aspiración legítima, pero que importaba todo esto á los que, llegados de la costa y de la ribera luchaban por su propia cuenta sin importarles un ardite las indicaciones de la Metrópoli?

Que importaba todo esto al Nemrot de la montaña, que tenía también un pensamiento propio?

El címbalo presidencial dió la señal del combate; las urnas abrieron su fauces, las tribus inconscientes obedeciendo las órdenes de sus capitanes depositaron su sufragio cerrando los ojos....

Después.... después al liquidarse

la cuenta resultó que los señores de la Marina, del Segura y de la Montaña habían quedado vencedores.

Los otros dos candidatos del poder, habían sido sacrificados, sin que fuese poderoso á impedirlo el que con tanta facilidad había anulado momentos antes á los santones de la ciudad.

¡Pobre ciudad! en vano tus hijos todos, sin distinción de matices políticos, y atentos únicamente á lo que tu salud reclama, había puesto el pensamiento en un representante dignísimo y que de una manera tan cumplida había sabido llenar su cometido en la última legislatura.

En vano el representante del poder les había hecho concebir la esperanza de que su justísimo deseo sería tamado en consideración en altas regiones....

Los santones de la ciudad adictos á la *conservaduría* que hoy impera, acababan de llegar al último escalon de su desprestigio: ocultos en sus tiendas, dejaron luchar á los caciques situacioneros, sin oponer bandera gubernamental á bandera gubernamental, y como no podía dejar de suceder la ciudad ha quedado huérfana de representación en el alto cuerpo legislativo.

Quiénes son los responsables de esta nueva vergüenza?..

Lo saben los representantes de la *conservaduría* alicantina?

¿Lo saben los hijos de la capital que ocupan puestos oficiales en la presente situación política?

Creemos que sí.

## RESULTADO DE LA ELECCION.

Lo temíamos: dada la ninguna influencia que los hombres de la *conservaduría* alicantina ejercen dentro de una situación política, á la que se sometieron á cambio de ocupar algunos puestos oficiales, y conociendo el eterno antagonismo de los caciques rurales contra la capital, era de suponer que los deseos manifestados por esta de ser representada en la alta cámara por el Excmo. Sr. D. Manuel de Santa Ana, hombre que no puede ser sospechoso ni para el gobierno ni para la situación reinante, habían de ser infructuosos.

Sin embargo, los hombres que tienen bastante amor patrio para subordinar hasta sus opiniones políticas á los vitales intereses del

pueblo que les vió nacer, no obstante el recelo que abrigaban de verse vencidos por el injustificado antagonismo de ciertas entidades de la provincia, pusieron cuanto estuvo de su parte para hacer comprender las poderosas razones que les inducían á presentar como candidato al Sr. Santa Ana, y dieron cuantos pasos creyeron convenientes para salir airoso en su empresa, que tan ventajosa hubiera podido ser para la capital.

Pero lo repetimos, el abandono en que esta se halla dentro de la situación política reinante, la indiferencia del elemento oficial, que se inclina casi siempre á los que ofrecen mayor contingente en pró del gobierno, y hasta la defección de algunos políticos que habían ofrecido apoyar al Sr. Santa Ana, han sido causa del resultado desastroso para Alicante que tuvo la elección de senadores verificada ayer.

Los señores Orduña y Rebagliato unidos de antemano para hacer triunfar sus respectivas candidaturas que, no eran por cierto las recomendadas por el Gobierno, alcanzaron una gran mayoría, puesto que el Sr. D. José Gomez Ortega, candidato del primero de dichos caciques, obtuvo 163 votos, y el Sr. Rebagliato D. Andrés, 152.

El Sr. D. Remigio Moltó, candidato oficial, como el Sr. Santa Ana, obtuvo 127 votos que ayudó á proporcionar el Sr. Santonja, uniéndose á los compromisarios de Jijona y pueblos circunvecinos, que no podían dejar de combatir al candidato presentado por Alicante, el cual, solo alcanzó 47 votos: esto es, los de los que de antemano se habían comprometido expresa ó tácitamente, á votar para senador al Sr. Santa Ana, sin tener mas móvil que recompensar los servicios prestados por tan digno representante, no solo á la capital sino también á algunos pueblos de la provincia.

Seis votos obtuvo el Sr. Maisonave (D. Juan), de los compromisarios posibilistas y, por último, el Sr. Gil Osorio, propuesto por el gobierno obtuvo también siete votos que suponemos serán de algunos diputados provinciales indiferentes, que no habrán querido desairar al gobierno.

Resumen: que el caciquismo rural sigue imponiéndose á la capi-

tal, con mengua de ésta, ó por mejor decir, de los hombres, que llamándose de la situación, no han podido influir ni poco ni mucho, para que Alicante lleve al Senado el único hombre que hubiera podido interesarse por su suerte, que es bien desgraciada por cierto.

Nosotros y nuestros amigos tenemos la satisfacción de consignar que hemos hecho cuanto hemos podido por un candidato que, apesar de no pertenecer á nuestra comunión política, consideramos como el mas conveniente para nuestra ciudad natal.

Otros hombres que tampoco militan en el partido del señor Santa Ana han cumplido también su promesa.

¿Pero qué importa esto, para luchar contra las fuerzas unidas del resto de la provincia, y cuando el apoyo oficial que se ha dado al señor Santa Ana ha sido tan débil, que apenas se ha dejado sentir?

En fin, nosotros hemos cumplido con lo que el amor patrio nos aconsejaba; aplaudimos á los que han obrado de la misma manera en esta ocasión; pero no podemos dejar de lamentar el abandono en que dentro de la actual situación política se halla Alicante, para sonrojo de los que llamándose *conservadores* están haciendo tan triste papel dentro de la *conservaduría* de que forman parte no sabemos para qué.

El reputado geólogo D. Juan Vilanova y Riera ha recorrido, según digimos oportunamente, toda la zona de nuestra huerta y dió en la noche del jueves una conferencia científica en los salones del consulado á la cual asistió una concurrencia tan numerosa como escogida deseosa de oír la fácil palabra de tan distinguido catedrático, el cual, después de haber explicado con tanta claridad como elocuencia cuantos fenómenos se relacionan con la formación, aumento y disminución de las aguas, dando además una idea clara de la formación geológica de nuestra provincia, manifestó la posibilidad que existe de aumentar las aguas de la huerta indicando algunos medios para conseguirlo, entre los cuales considera que pueden ensayarse los siguientes.

En anchar los ojos de las fuentes de Onil en donde se notan hervideros que revelan la existencia de aguas subterráneas, y abrir pozos artesanos en los bancales que posee el sindicato en el término de Castalla, ó bien en la sierra La Grana, término de Torremanzanás;

en el término de Busot, ó en la confluencia de los ríos de Jijona y Seco.

Mucho nos alegraríamos que los consejos de un hombre tan autorizado como el Sr. Vilanova diesen por resultado el aumento de las aguas de nuestra huerta, que tanto anhelan cuantos se interesan por la prosperidad de nuestro país, que tan castigado se halla por la carencia de aguas.

Ayer á las cinco y media de la tarde recibimos el siguiente espresivo telegrama.

«Madrid, 3, 4-15, tarde.

CONSTITUCIONAL.

Profundamente agradecido, aunque derroado, Alicante puede contar siempre para todo con Manuel Santa Ana.»

Nosotros en nombre de nuestros amigos, y de cuantos se interesan de veras por el bien de esta capital, enviamos al Sr. Santa Ana las mas espresivas gracias por su oferta, y á nuestra vez le prometemos considerarle siempre como un amigo sincero de esta población, que ya le ha nombrado su hijo adoptivo en recompensa de sus servicios, que no olvidará jamás.

El jueves primero del actual por la tarde, bajo la presidencia del señor Martínez Campos, celebraron los ministros, como jefes, su ordinario *consejo*.

En él se trató acerca del día y forma en que han de celebrarse en esta corte las exequias por el eterno descanso del alma de la malograda infanta doña Cristina.

También se ocuparon los consejeros de la corona del indulto del periódico el *Imparcial*, que hoy sufre los rigores de la suspensión.

Los asuntos referentes á las próximas elecciones de senadores y concejales, así como los concernientes á Cuba, fueron objeto de discusión.

Por último, el señor Orovic, que ha logrado hacerse célebre por sus vastos conocimientos rentísticos, manifestó á sus compañeros que proyectaba un nuevo empréstito que garantizaría la negociación del resto de los bonos del Tesoro, con objeto de atender al pago del cupon del consolidado que vence en junio próximo, y que asciende á cuatrocientos millones y pico de reales.

Cierto es, dijo el ministro de Hacienda, que la enajenación de dichos bonos solo dará por resultado 300.000.000; pero arañando de aquí y de allí, podrá completarse la suma necesaria para cubrir aquella apremiante atención.

Esto debió tener presente el señor Orovic cuando al tratarse en las pasadas legislaturas de la primera negociación, lijo en las Cámaras que reservaba en cartera 300.000.000 en aquellos valores, cuya enajenación no consideraba necesaria.

Tan trascendental cuestión fué largo rato debatida por el gabinete, que la aceptó en definitiva, acordando que de ella se diera cuenta á las Cortes en una de sus primeras sesiones.

No habiendo más asuntos de que tratar, el señor Martínez Campos dió por terminado el *consejo*, que duró una hora y tres cuartos.

FOLLETIN DE «EL CONSTITUCIONAL.»

45

## Á LOS

## ELECTORES DEMÓCRATAS INTRANSIGENTES.

Al convocarse nuevas Cortes suelen decir los ciudadanos lo que piensan y sienten acerca de los negocios de la patria. Lo diríamos nosotros si no viviéramos bajo leyes que respetan la manifestación de las ideas solo en libros de doscientas páginas. A presentar embozadas nuestras opiniones, preferimos callarlas; nos limitaremos á examinar si los demócratas debemos ó no acudir á las urnas.

Para luchar es indispensable que haya condiciones de lucha. Sería evidentemente insensato que hombres inermes se prestaran á combatir con ejércitos armados de todas armas; no podrían hacer mas que gastar sus fuerzas y aumentar las del enemigo, proporcionándole fáciles victorias. Las armas de que aquí disponen los gobiernos para las contiendas electorales las conocemos todos. Se las puede contraer solo cuando libre la prensa, libres los partidos para reunirse y asociarse, libres los candida-

tos para arengar á sus electores y hacerles tocar con el dedo los abusos del poder y los males de la patria, cabe mover la opinión y levantar á los pueblos de la postración en que los sumen tributos que todos los años aumentan, vejámenes que de día en día se agravan, y crisis interminables que van incesantemente disminuyendo el trabajo en las ciudades como en los campos. Aun así es insostenible la lucha, si á los muchos electores que viven á la sombra ó bajo la dependencia del gobierno no es posible oponer las masas de ciudadanos libres que tanto contribuyen á la vida y la riqueza de las naciones.

Hoy, lo sabe el país, no son electores sino ciertos contribuyentes. Los jornaleros están por completo excluidos de los comicios. Lo están aún los pequeños propietarios que no paguen al año cien reales al Tesoro, y los industriales que no paguen doscientos. Son todos aptos para servir en los ejércitos y pagar tributos en lo que consuman; pero no dignos á los ojos de los conservadores de intervenir en la elección de los hombres que hayan de representar lo mismo sus intereses que los de sus compatriotas. Queda sin voto la inmensa mayoría de la nación, y con ella las clases mas ávidas de la libertad y reformas.

Está, por otra parte, la prensa bajo una ley tiránica. Se necesita de autorización para publicar periódicos, y no se la obtiene si no se satisfacen 1.000

48

MANIFIESTOS ELECTORALES.

allí tienen las oposiciones garantías de que aquí carecen, y allí el sufragio universal desde que se estableció, ha sobrevivido á todos los gobiernos. Devuélvanse las garantías y los derechos consignados en el título I de la Constitución de 1869 y limasenos del juramento como lo hizo la revolución de setiembre, y concurriremos á los comicios. Mientras no, hagamos en lo posible el vacío alrededor de los hombres que nos mandan. Tal fué la conducta que contra nosotros siguieron los conservadores cuando todos los ciudadanos gozaban del derecho electoral y de la libertad mas amplia: lo que ellos hicieron sin razon contra nosotros hagámoslo nosotros contra ellos y que nos lo exige el decoro y nos lo consiente la justicia.

Madrid 28 de marzo de 1879.

D. Benito Albarran, ex-diputado por los Hoyos.—Antonio Alfaro y Gimenez, ex-diputado por Helián.—Salustio Albarado, ex-diputado por Vivero.—Angel Armentia, ex-diputado por Avila.—Tiberio Avila, ex-diputado por Valdeorras.—José Bach y Serra, ex-diputado por Vich.—Vicente Barberá, ex-diputado por Liria.—Ricardo Bartolomé y Santamaría, ex-diputado por Ginzo de Limia.—Pedro Martín Benitas, ex-diputado por Salamanca.—Eduardo Benot, ex-diputado por Algeciras.—Rafael Boet y Moren, ex-diputado por Santa Coloma.—Lucio Brajerías Cano, ex-diputado por Aranda.—Juan M. Cabello de la Vega, ex-diputado por Se-



